

Hermano querido :

Si una cámara de televisión conectada por satélite te hubiese permitido ver lo que pasó ayer en mi casa cuando llegue, a eso de las cuatro de la tarde y encontré tu carta, habrías visto mas o menos lo siguiente: (ojo que la cámara de TV no es exactamente eso sino mas bien un diabólico aparato ultra-moderno que permite escarbar en la mente de los hombres y saber lo que piensan aunque no lo digan en público):

Habrías visto a un individuo chascón y de nariz larga, con anteojos que delatan su origen étnico, moviéndose nerviosamente, sacándose los calcetines porque hacía mucho calor, preparar rapidamente un expreso, asegurar que los cigarrillos estaban a la mano: Carta de la Vieja... todo un acontecimiento ya antes de abrir el sobre. Leí la carta en voz alta pues Elena participa milímetro a milímetro de la excitación-júbilo-ansiedad que cada letra que me llega de una vieja bruja provoca... y en este caso se trataba de otra carta tuya... Tal como lo esperaba, había una referencia a la carta con tinta verde y foto personal "Donde se explica suscintamente el desvarío en que ha caído la cabeza del poeta". Carta que nunca respondí porque en rigor es la carta que mas he respondido, tal como tu lo haz percibido. Esa carta la leí muchas veces y la compartí con mucha gente, personas de muy variadas 'sensibilidades' pero que "convergen" en un núcleo de preocupaciones comunes, aunque sus orígenes son muy distintos. La respondí sin contestarla, haciendo que cada una de las treinta sentencias que ella contiene estableciera un diálogo con cada uno de los rincones (cajoncillos debiera decir?) en que mi propia esquizofrenia divide mi cabeza. En ese diálogo, la política (es decir la creencia de que la voluntad humana organizada puede intervenir para cambiar la suerte de los hombres) ocupa un lugar contradictorio, entrelazado y sobredeterminado por sueños, locuras, utopías y creencias absurdas para la mente de quienes fuimos educados en la idea de que en política hay que ser "realista". Necesito decirte que muchas rupturas, rajones, iras, auto-recriminaciones y una monumental duda han pasado a través de mi cuerpo en este período, junto con experiencias nuevas, descubrimientos sencillos que mucha gente normal (que nunca subió a un escenario) ya conocía en los momentos mismos en que nosotros nos preparábamos para mostrarles las verdades de la vida y nos disponíamos a "liberarlos", pues nosotros si conocíamos el movimiento "real de la sociedad, eramos "libres" y "objetivos", porque conocíamos y "entendíamos" las "leyes" que regulan la marcha de la historia, marcha que se producía con independencia "en última instancia" de la voluntad de los hombres?

Varias veces intenté escribirte y responder a los "desvaríos" (¿desvaríos?). Cada vez terminé rompiendo el engendro. No pude responderte Vieja. Pero tal como tu lo entendiste, esa es la carta que mas veces he respondido: Responder una carta es reconocerse en ella. Es decir ha habido correspondencia.

El diabólico y ultramoderno aparato televisivo escarba-mente te mostraría además que la pregunta acerca de que nos une ha estado presente permanentemente, a veces coloreada por la sensación de que la distancia y el tiempo nos iban separando. Sin embargo a la vuelta de la esquina se producía una noticia, alguna carta, alguna información traída por un portador cualquiera, que mostraba que la "convergencia" nuestra continuaba adelante. ¿Que nos une? ¿Donde radica la identidad que buscamos esclarecer como condición previa para nuestra propia "convergencia", la convergencia de los brujos, aceptada tácitamente como pre-condición para converger con los de la convergencia? Yo no tengo una respuesta clara a esta cuestión. Pero se que "algo" me une umbilicalmente a ti y a los otros: Tu tambien haz participado permanentemente en mi propio diálogo con los dioses. Y cada vez que tuve la oportunidad de mirar el mundo desde el cosmos (con estación obligatoria en Andromeda) me dije... "si, la luisa de clases es un deporte." Pero que diablos, en este mundo tan poludido parece que es indispensable ser deportista. Así que - aunque provisoriamente- sigamos discutiendo acerca del color de las camisetas y de las estrategias y tácticas, los jugadores y el público que nos llevaran a golear al adversario y a ganarnos un lugar

en el cielo....sin creer en ninguna huev<sup>a</sup> porque así todo lo que venga después será deliciosamente desconocido....

¿Quiénes son los adversarios? ¿A que lado de la barricada nos ubicamos en la luisa de clases? Mi respuesta sigue siendo inequívoca, y es la respuesta a estas preguntas la que dibuja el cordón umbilical (¿de plata?) que nos une: Al lado de los explotados, pero y agrego al mismo tiempo y con la misma intensidad, al lado de los oprimidos que no son siempre y necesariamente los explotados: Es decir, nuestro equipo debe jugar al lado de todos los oprimidos. Contigo y los otros asumo plenamente mi pasado: No me arrepiento de todo, no todo estaba malo. Por supuesto que es mas o menos el mismo núcleo de valores éticos (mas depurado y complicado eso si) que motivó la acción de ayer la que nos separa del partido hoy y nos mantiene unidos y es fundamental reconocer esto.

¿Qué nos llevó a descubrir que el Quila debía pararse de ese modo, a vestir de negro, a actuar comunicando una energía que commovía multitudes? ¿Que nos llevó a que la Nueva Canción Chilena cantara los temas que cantó? ¿Que nos llevo a encabezar un movimiento estudiantil frezco, multitudinario, caótico, que reclamaba imponer el paraiso de inmediato? ¿Porqué fué posible que la clase obrera chilena se sintiera interpretada por esta catedral, por este movimiento religioso que afirmaba poseer la capacidad de edificar el paraiso perdido? ¿Que es lo que hay que rescatar de ese pasado y que es lo que debemos mandar al carajo, por metiroso, ilusorio y absurdo?

Yo acepto tu invitación a definir estas cosas. Participo de la urgencia que le atribuyes. Pero tengo mas claro lo que mi cuerpo rechaza que lo que afirma, tengo mas dudas e interrogantes que certidumbres. En todo caso, tu lectura de la mente vía el aparato escarba-hombres te mostraría mas menos las siguientes afirmaciones:

1) Hay que seguir rechazando la sociedad capitalista por opresiva, explotadora, mentirosa, alienante, destructora de la naturaleza, de la vida, neurotizante, enloquecedora, privatizante de la vida, aisladora de seres humanos, negación misma de la comunicación entre los mujombres u hombreres, símbolo de progresión (es decir, progreso-regresión). Pero estar en el rechazo del capitalismo no puede significar identificación con el "socialismo real": Este no es menos cínico y alienante, menos opresivo o ofixiante. Estoy con los obreros que bajaron de Iquique y no olvido que "la historia que se ha contado de nuevo sucederá" y que "es Chile un país tan largo, mil cosas pueden pasar". Estoy con todos los desaparecidos, prisioneros y torturados.

2) Sigo detestando a la tiranía que se instaló en Chile y sigo dispuesto a hacer lo que esté a mi alcance para contribuir a terminar con ella: Desde firmar manifiestos, usar mi formación sociológica como lo hago ahora, para estudiar y denunciar el genocidio, hasta considerar seriamente la idea de mi hermano que se ofreció como voluntario para ir a Chile a ponerle LSD a los milicos en la sopa en sus comilonas en el Casino de Oficiales de la Escuela Militar: Sería simpático volarle el mate a los tiranos: Tendría como consecuencia el suicidio colectivo o un cambio cuando menos interesante en los que no se suiciden (se suicidarían los que tienen las manos y el alma mas manchadas con sangre inocente). Esto era por cierto una broma, con todo lo serias que son las bromas.

3) Estoy mas que nunca con el movimiento que batalla por la paz y el desarme: Mientras mas radical sea la demanda de desarme (total, unilateral, ahora mismo), mientras mas "extremista" e "irrealista" sea la fracción del movimiento de paz, mas identificado me siento con ella. Las propuestas de los jóvenes berlineses y los llamados de J. Lennon son mil veces mas realistas que las de Breshnev.... Si la URSS hiciera lo que piden los jóvenes alemanes (por cierto no lo hará) al día siguiente se levantaría un movimiento de masas de tal envergadura en USA que barrería con Rea<sup>g</sup>n y sus secuaces.

- 4) Soy hoy día mucho mas allendista que ayer: Entre otras cosas porque Allende tenía el coraje de llorar por cadena de radio y televisión, y porque - frente al heroísmo cubano- encarnaba la cobardía de los que odiamos la violencia y porque con muy poca teoría y mucha sabiduría (que ciertamente se habría potenciado con mas teoría) quería inventar un socialismo distinto del "socialismo real" y de la socialdemocracia: En ese socialismo, la democracia real era el componente mas importante. La izquierda chilena tiene a su haber el crimen de no haber entendido lo que el viejo quiso decir la noche de la victoria cuando invitó a todo Chile a "tomar la patria por la cintura y bailar una cueca larga".
- 5) El movimiento que debemos crear en Chile debe ser una síntesis del Partido Comunista Italiano, de la Izquierda Cósmica y del MAS venezolano..... Nada mas lejos de un partido bolchevique.
- 6) Tengo una inmensa curiosidad y simpatía por los indios que bajan a vender lana desde el altiplano y que no se interesan por la TV en colores, los autos y las otras delicias de la sociedad de consumo (por las que se mueren los checos y soviéticos, para no mencionar a los cubanos y chinos). Esos indios lo único que compran son esos toca-cassettes enormes para grabar sus fiestas y su música y llevarlas de celebración en celebración, de pueblo en pueblo y que saben vivir al aire libre y hacer musica y magia y que tienen una dimensión del tiempo que no es la nuestra. No viven aterrados por la "seguridad" en el futuro....
- 7) Estoy con los que exploran las posibilidades de poner los micro-computadores al servicio de la edificación de una convivencia democrática (o sea socialista) entre los seres humanos: Hoy se puede construir una teoría en que la democracia directa, la descentralización política, sean combinadas y potenciadas con la democracia representativa: El unico posible socialismo tiene que ser con reemplazo periódico de personal en el gobierno, en los tribunales de justicia y en los órganos legislativos; con circulación real de información entre los ciudadanos (sin lo cual es imposible participar en política y la gente queda limitada a ir a choclones donde se vociferan consignas revolucionarias como lo muestra el "Poder Popular" cubano); con elecciones libres, secretas e informadas; pero a la vez con grupos representativos de todas la sociedad seleccionados por el computador para asegurar la representatividad y a los cuales la sociedad debe entregar mandatos específicos: Por ejemplo, sobre determinados temas el referendum es demasiado limitado puesto que se trata de temas que requieren, para decidir, de niveles de información que no están al alcance de toda la población. Sin embargo, el politico tradicional tambien es inepto para decidir sobre tales temas, porque su rol de el de generalizador, negociador de grandes opciones. Su papel es indispensable puesto que alguien tiene que formular y sistematizar las preguntas y los temas de debate democrático, etc. Pero un grupo de 100 personas que sean una muestra representativa de toda la sociedad (chilena u otra) que sean seleccionados por el computador y que sean liberados de su trabajo y pagados por un año entero para dedicarse a estudiar y discutir un determinado tema (por ejemplo, la definición de un determinado concepto de seguridad nacional), resolvería como lo haría toda la sociedad si tuvieses tal nivel de información.
- 8) Pienso que la unica organización democrática posible para los medios de comunicación social es la propiedad social autogestionada.
- 9) A la ciencia "no se la puede tocar ni con el pétalo de una rosa"....
- 10) Entre los hippies y los que los odiaron y reprimieron estoy con los hippies: Mas todavía, me avergüenzo de que durante el Gobierno Popular no fuésemos capaces de hacerle un espacio junto a nosotros: Los Jaivas demostraron ser sabios. Me avergüenzo de las acciones matonezcas de la brigada que con el estalinista Martin a la cabeza le pegaban y correteaban a los hippies que deambulaban alrededor de la UNCTAD cuando la FECH estaba ahí cerca. Me avergüenzo de todas las actitudes cuadradas y estupidas

que teníamos con respecto a la yerva (y me acuerdo con alegría de las discusiones que teníamos cuando me tratabas de convencer, de lo bueno que sería un a dirección del movimiento juvenil comunista que fuera mas volada).

- 11) Estoy con el movimiento ecologista y me abrumba la destrucción del planeta que llevan cabo Reagan, las multinacionales junto a la gloriosa URSS.
- 12) Defender a Jaruzelzky es lo mismo que defender a Pinochet.
- 13) Estoy con el movimiento no alineado, particularmente con la visión de los yugoeslavos que parecen ser el único país socialista que actúa con un mínimo de principios en el plano internacional. Entre todos los socialismos existentes hasta la fecha, me quedo con el de los yugos a pesar de todos los problemas, insuficiencias y despelotes.
- 13) Entre los métodos de Martin Luther King y los del Che me quedo con los del primero. Es cierto que hay violencias legítimas e ilegítimas, pero el resultado de la violencia por desgracia siempre tiende a ser el mismo. Admito que el pueblo de El Salvador no tiene otro camino que la lucha armada y que es justo que la emprenda y me solidarizo con su lucha. Pero la izquierda salvadoreña carece de proyecto democrático, su aproximación a la democracia es instrumental y la hegemonía de las fuerzas marxistas-leninistas dentro del frente no es augurio de algo demasiado prometedor. Si la renovación teórica de la izquierda no llega a Centroamérica, existe el peligro de que en 20 años mas se produzca una guerra entre el gobierno marxista-leninista de El Salvador y el gobierno marxista-leninista de Nicaragua. Si la hubo entre China y Vietnam y entre Vietnam y Cambodia, ¿por que no?
- 14) Hace pocas semanas, Elena, Daniel y yo estuvimos una semana en New York y 11 días en California. Vimos muchas cosas interesantes. Fue especialmente interesante ver y conocer de los esfuerzos de mucha gente en California (mi hermano vive ahí) que se esfuerzan por vivir con poca plata, al sol, pacíficamente intentando crear formas de vida comunitaria nuevas, cooperando sin opresión y con respeto por cada ser humano que participa del esfuerzo cooperativo. Me impresionó ver tanta gente contenta... (además de la inmensa impresión que provoca sentirse en un lugar con los olores, sabores y paisajes de Chile). Pero también nos impresionó pasar metidos caminando todo un fin de semana en Central Park en New York y ver como cientos de miles de negros y portorriqueños bailaban, cantaban, se volaban y se cocían y lo pasaban el descueve, sin un solo acto de violencia, a pesar de que en todo el parque, había un solo paco, volado como cuca, instalado ahí para controlar el orden público..... Como no controlaba nada, tampoco habían desmanes. En New York, ciudad quebrada y sin presupuesto para policía casi (si se le compara con Toronto, con las ciudades de Alemania Federal o Praga), ciudad que se podría en la polución y en la fetidez porque no había plata para recoger la basura sino una vez por semana, en esa misma ciudad, la criminalidad ha bajado en un 44% y nadie se explica por qué..... Yo tampoco, pero experimentos que hice este año en el Laboratorio de Psicología Social en la universidad con los alumnos que tenía en mi seminario, me mostraron que los colectivos humanos, aunque estén desprovistos de marcos de referencia, de normas y valores, aunque no estén sujetos a ninguna norma ni medida represiva, generan después de un período un sistema de equilibrio, de balance, con normas propias que se edifican a través de un consenso espontáneo. Esos experimentos me sugerían que la gallá, bajo ciertas circunstancias (entre las que se incluye la óptima comunicación al interior del colectivo), tienden a cooperar mas que a competir, lo que tendería a mostrar que todas las tonterías acerca de la naturaleza perversa del ser humano y su egoísmo intrínseco son huevadas)
- 15) Creo que la diversidad entre los seres humanos es algo natural y deseable y que el socialismo no será tal mientras no cree los escenarios que permitan negociar y dirimir democráticamente las contradicciones entre los hombres, contradicciones que por supuesto no se desvanecen ni "extinguen" cuando se termina con la propiedad privada sobre los medios de producción (tarea que por supuesto hay que acometer para cambiar las relaciones sociales de producción) y mucho menos cuando los gestores y administradores de la propiedad social son un poder despótico y arbitrario lo que

hace que la propiedad social deje de ser tal como lo han mostrado los obreros polacos y su estúpido rechazo de la paradisíaca dictadura del proletariado. Sin duda su conciencia debe estar muy atrasada para que no entendieran que el Partido Obrero Socialista Polaco era el garante de sus intereses....

16) Si creamos un movimiento, me gustaría que recogiera las ideas dispersas que tiré antes. Si en ese movimiento no hay espacio para Elena, Danielito y Marcelita, para Eduardo y Alejandra, quiere decir que el movimiento es una mierda.

De alguna manera, por todo esto entre hace 18 años a las JJCC: En verdad por menos que esto. Pero la idea básica se mantiene intacta: El sueño de una sociedad justa, sin relaciones de dominación. Es posible que ella sea una utopía absurda, puesto que al fin y al cabo, si el mundo se mira desde Andromeda, se verá que ni siquiera el tiempo existe, que todo lo que ocurrirá en la tierra ya ha ocurrido y que quizás no tenemos ninguna posibilidad de modificar nada. Sin embargo, para mí, luchar juntos, compartir juntos, edificar juntos el futuro, creer que las estrellas estaban al alcance de la mano, ha sido uno de los trozos el descueve de mi vida. Si esa es la raíz en que nos reconocemos, quiere decir que estamos convergiendo. Lo distintivo de nuestro grupo de amigos fue que nos metimos hasta el concho en la empresa, que nunca miramos la luisa de clases desde afuera de la cancha como otros que también formalmente estaban en nuestras filas (controlando). Hay en nuestro colectivo una cierta consistencia, una cierta disposición a jugarse los cojones (aunque reconozco contigo que nos faltaron bastante para formar una fracción). Pero habría que reconocer que este no es un atributo exclusivo nuestro. y habría que reconocer que la gallá que se tomó la Católica y le pegó en pleno hocico a El Mercurio, los que se fueron del Gobierno de Frei para compartir nuestra suerte (que hasta se hicieron marxistas-leninistas para compartir nuestra suerte) y meterse a fondo en lo que estaba pasando, que fueron expulsados de muchas de sus familias de apellidos vinosos y que se fueron a vivir en comunidades, no son tan distintos a nosotros. Al menos, los siento mucho mas cerca nuestro que caballeros como Don Orlando, Don Américo, Don Jorge I. y otros Dones (no se porque algo me dice que a Don Lucho no hay que ponerlo en esa lista) (a lo mejor me equivoco). Lo cierto es que lo que nos une a la gallá de la convergencia (incluidos los que estaban con Tomic y que ahora convergen) es el de pertenecer a la generacion que se educó en política peleando por la democracia, por su profundización, por hacer de la democracia chilena una democracia real (mas real porque era bastante real si se la mira con perspectiva). Nos une el no tener el pecado de defender a Stalin (aunque algunos de ellos defendieron a Frei en Puerto Montt, pero nosotros apoyamos el ingreso fraternal de tropas del Pacto de Varsovia en Checoslovaquia, creyendo que había allí una contrarrevolución y ellos y nosotros estamos arrepentidos). El razgo comun es que peleamos por la democracia y no por la dictadura, que nos movilizó Vietnam y que nos formamos en política en tiempos de unidad. La convergencia es protagonizada en todas partes por la gallá de los sesenta.

Todo lo dicho anteriormente es broma, o sea es muy serio. No me molesta que la gente del partido llame peyorativamente a la convergencia, "la izquierda feliz". No sería malo quizás crear un Movimiento de Izquierda Feliz (MIF), que a pesar de todo lo que sus integrantes han sufrido, tendría la FELICIDAD de sentir que lo que les une es su capacidad de infinita de militar en las filas del amor.

Nos veremos el 29 de Agosto en Paris para discutir de estas cosas que son muy serias (o sea, broma, porque como dijo un dia el negro Orel, el "Comunismo solo se justifica si se lo entiende como monumental hueveo colectivo")

Te abrazo todavía con mas cariño que antes.

  
Alejandro

P.S.: Puedes arreglar para Elena y yo el alojamiento? Vean ustedes donde.

→ Irá también desde Canadá a participar  
en la Conferencia de ASER un chileno-Canadiense  
que se llama Jorge Neff. Este gallo es el presidente  
de la Asociación de Canadienses de Estudios Latinoamericanos  
y del Caribe. Es un buen chato pero no tiene mucho  
que ver con nosotros, (ex DC, estudios en Comercio Exterior  
en USA.) Sin embargo es un gallo de izquierda.

me pidió que averiguara si alguien podía alojarse  
por allí. ¿Podría conseguir alguien ~~de~~  
que se paletée? (No demorarse cerca de nosotros  
porque es demorarse "hinchar pelotes")